

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. sigue sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tía la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras.—INGLATERRA.

El discurso de la Reina Regente de España, ó por mejor decir, el discurso de la junta revolucionaria de Madrid, que despues de haber despojado á Maria Cristina de las atribuciones esenciales de la soberanía, presenta ahora al público esta misma Reina revestida de una apariencia de poder, y adornada de una fingida corona, tan solamente con el objeto de sancionar sus mas violentos procedimientos; este discurso, lo repetimos era tal, cual se podia esperar de la humillada cautiva de una faccion triunfante, que se ve precisada á besar el cetro de hierro de la sanguinaria sociedad jacobina, y que se manifiesta aun agradecida por el castigo y degradación que tiene que sufrir. Cual semejante á una víctima adornada para el sacrificio, y que se sonríe al ver el cuchillo destinado para ella en el altar de la tiranía constitucional, aparece la depuesta Reina del *justo-medio* con vestiduras de engañosa soberanía y de verdadera esclavitud en medio de la pompa tolerada por la revolucion. El dorado cerco de la corona real no es suficiente para ocultar el gorro colorado, que los militares demócratas de la Granja han colocado sobre la cabeza de la madre de la inocente Isabel. Como soberana cuyo trono se apoyaba en la base del *estatuto real* recibió la proteccion política del lord Palmerston, y la cooperacion *espléndida* de los talentos militares del coronel Evans. ¿Y en qué ha venido á parar esta Reina? En hacerse panegirista de la revolucion que redujo á polvo la fábrica de su trono.

De esta suerte la voz de Cristina proclama el triunfo y exaltación de los usurpadores de su poder, y publica su propia humillación. "Tan pronto como me convencí (dice ella) de que la voluntad de la nacion era que se restableciera la constitucion proclamada en Cadiz, me apresuré á jurarla, y mandé se jurara y observara en todo el reino, como ley fundamental. Al mismo tiempo llamé cerca de mi persona y com-

»puse mi gobierno de sugetos de mi entera confianza. Espero que mi ministerio merecerá vuestra aprobacion; y si toma algunas medidas que excedan sus facultades legales; no dudo que en consideracion á la necesidad irresistible de salvar la nacion, hallarán su justificacion en la equidad y benevolencia de las córtes." ; Qué alusion tan delicada hacen estas palabras á los atroces é ilegales decretos de los caudillos constitucionales de la revolucion! Actos de tiranía del carácter mas grosero son los primeros frutos de la prometida libertad, conquistada en medio de una insurrección nocturna, y por el asalto de los héroes de la Granja á la habitacion de una débil muger aterrada, la que habiendo sido forzada con amenazas de muerte á jurar la constitucion, es presentada ahora á las córtes para paliar las groseras violaciones de esta misma constitucion, cometidas por los ministros de su entera confianza, al mismo tiempo que juran observarla inviolablemente. Pero el liberalismo, segun el sentido que se le da hoy dia, no tiene ninguna conexion con la verdad, con el honor, con la justicia, ni con virtud alguna. Los crímenes cometidos en su nombre sean de fraude, opresion, confiscacion, derramamiento de sangre, ó de cualquiera otra clase, se pretenden justificar con el alegato general de los crímenes de la tiranía en todos tiempos y lugares, á saber, *la necesidad*, que por proverbio se llama el alegato de los tiranos.

Tal era el alegato por los actos ilegales de los tiranos demócratas de Inglaterra en el *Parlamento Largo*, tal era el alegato de Robespierre y los jacobinos per tantas personas guillotinas en el reinado del terror, tal ha sido en tiempos mas recientes el alegato de los cobardes asesinos de Málaga y de los sangrientos verdugos de Barcelona. Principiando como han principiado por violar su propia, *sagrada é inviolable* constitucion en el mismo momento que juraban defenderla de toda violacion, ¿puede suponerse, que si los ministros revolucionarios de la Regente de España permaneciesen por mucho tiempo con el poder, no justificasen frecuentemente otros muchos actos criminales y opresivos con el alegato comun de la *necesidad irresistible*?

Pero la parte del discurso que tiene mas relacion con el público ingles, es la que alude al tratado de la *cuadruple-alianza*; cuyo tratado es un acto de imbecilidad política, por el que nuestro ministerio de *no-intervencion* ha arrastrado el poder ingles del modo mas indecoroso á la espantosa y desgraciada posicion que ocupa ahora en aquella parte de la Europa, en que la Inglaterra logró los mayores triunfos en otro tiempo.... Si los ministros ingleses tuvieron que hacer el gasto de su propio bolsillo, en vez de recargar al pueblo ingles por la vana ambicion de intervenir en las querellas nacionales de los extranjeros, la Reina de España no alabaria tanto su generosidad. Grandes sumas de dinero ha expendido la Inglaterra en esta guerra, al mismo tiempo que su ministerio declara estar en paz: ¿y qué provecho sacarémos de esto? La misma recompensa que hemos recibido en otras ocasiones, y que merecemos verdaderamente por mezclarnos en las contiendas de nuestros vecinos: insultos, quejas, clamores, cargos, y sobre todo multitud de pobres mutilados arrojados á nuestras orillas, los que despues de haber peleado por los ex-

tranjeros, no tienen en su país otro recurso que el amparo del bill de los whigs en favor de los pobres.

De los fusiles ingleses enviados à España, como parte del sistema de cooperacion del Lord Palmerston, muchos miles están ya en manos de los carlistas. Se apoderaron de las armas aun de los héroes de la Granja, cuando estos no habian vuelto en sí de la embriaguez de su triunfo sobre la Reina y el gobierno, que el tratado de cooperacion intentaba sostener.

Lo que la nacion quiere (dicen los liberales,) *se logra sin remedio.* ¿Por qué pues tantos clamores para que se intervenga en una causa nacional?

¿Qué legiones extranjeras se han unido à Don Carlos? Nos dicen que la nacion no apoya sus pretensiones; y con todo eso al llegar à España sin ninguna comitiva, no tan solamente se ha apoderado de cuatro provincias en el Norte, sino que tambien envía expediciones bajo el mando de Gomez, Cabrera, Garcia, y otros gefes hábiles y emprendedores que atraviesan todo el Norte y Mediodia del Reino, exigen contribuciones, desarman guardias nacionales, traen reclutas, y así se hacen con municiones y dinero, no por medio de la cooperacion extranjera, sino con proezas é intrepidez nacional. Al mismo tiempo ¿qué laureles pueden presentar las tropas de la Reina? ¿Qué victorias han conseguido con centenares de miles de armas inglesas, que se les han enviado à costa de la nacion inglesa, para que puedan patentizar su valor? Las bolsas de Londres y Paris han oido hablar algunas veces de los fingidos triunfos de los cristinos. Si no hay datos mas ciertos que las noticias del telégrafo frances, ó los partes de los dos bobadiles gemelos, Alaix y Espartero, como no los hay en efecto, poco tendrá que hablar la historia de semejantes triunfos. (Herald.)

FRANCIA.

Paris.

Se lee en la *Gaceta de Francia*. — La situacion actual de este país política y militarmente, confirma y justifica plenamente lo que nosotros teniamos anunciado hace dos años sin discrepar en lo mas mínimo. Los progresos del movimiento revolucionario, los sucesos de Don Carlos, la vergonzosa derrota de la usurpacion, la astuta y codiciosa conducta del gobierno ingles, los desastres de la bolsa y la ruina de los capitalistas: esto es lo que predijimos, y esto es justamente lo que han realizado los sucesos. Y si à estas previsiones y estos resultados se reune cuanto han dicho los mentirosos boletines, los periódicos doctrinarios, los despachos telegráficos de Bayona llenos de ilusiones y de quimeras, y los manejos de toda esta politica tortuosa, cuyo objeto era atraer al tesoro de Madrid los capitales de Londres y Paris, inspirando à los capitalistas una falsa seguridad, basta para convencerse: que en Francia la sinceridad y la buena fe han estado de parte de los realistas, así como en España el ascendiente moral y la gloria de las armas no han abandonado ni un instante à las banderas de Carlos V.

Aun el dia de hoy, en presencia de unos hechos incontestables, de datos tan precisos que no pueden negarse, y del testimonio de los pueblos mismos en que los generales del Rey de España han permanecido en su tránsito, apesar de todo esto se quisiera dar un giro y una interpretacion distinta à las cosas, para producir aun si posible fuera algun resto de ilusion. Una pusilánime condescendencia para con el fantasma de embajador que la usurpacion española conserva en Londres y en Paris, es la que todavia inspira al telégrafo; pero la verdad se manifiesta en todas partes; y apesar de todos los fraudes y de los equívocos en los partes oficiales, se comprende y se ve que se aproxima el momento de libertad para la desgraciada España, y que entre Carlos V y Madrid no hay mas que la voluntad de este Príncipe.

— El corresponsal de Berlin de la *Gaceta de Augsburgo* del 29 de Octubre, que está muy bien informado anuncia: que es mas que posible que dentro de poco envíen las potencias del norte sus embajadores acreditados cerca del Rey Carlos V.

— La atencion general está hoy fija en la España: pocos son los que dudan, no del triunfo del Rey legitimo; mas ni aun de su pronta entrada en Madrid: por lo mismo no será extraño que muchas còrtes del continente acrediten sus embajadores acerca de su Persona, declarando de este modo que le reconocen por el único Rey legitimo de España; y por último la misma Francia tendrá que dar tambien este paso,

porque su *posicion geográfica* lo exige así. Todavía se duda que la Inglaterra consienta en acreditar su agente acerca de Don Carlos, aunque segun todos los indicios, la politica del gabinete ingles haya experimentado de poco tiempo à esta parte alguna modificacion, tomando un carácter mas circunspeto relativamente à los negocios del continente; si bien por otra parte hemos visto à M. Canning observar el mismo sistema en la época de la primera revolucion española. No dudó en dejar un representante cerca de Fernando VII despues que este Soberano se vió forzado à jurar la constitucion de 1812; y este mismo embajador quedó en Madrid cuando el Rey volvió de Cádiz, y entró en el ejercicio de su poder absoluto: pronto sabremos si nuestras conjeturas se realizarán ó no, y la línea de conducta política que adoptará la Inglaterra. (Id.)

— Una carta de Goritz del 6 de Noviembre recibida por una de las primeras casas de giro de Paris, contiene lo que sigue: "Carlos X despues de una corta enfermedad ha espirado ayer noche à la una y media." Un diario de la tarde dice: El dia 4 se habia celebrado la fiesta de San Carlos en familia. La noche siguiente el anciano Rey se sintió indispuerto. El mal se declaró en las vías digestivas, y al siguiente dia este Príncipe fue arrebatado por una violenta inflamacion. Toda la familia estaba reunida cerca del moribundo. — Se nos asegura que muerto el Rey, el Duque de Angulema, renunciando à los derechos que pretende tener à la corona de Francia, ha proclamado inmediatamente al Duque de Burdeos *Rey de Francia y de Navarra*. — Carlos X habia nacido en Versalles el 9 do Octubre de 1757. (D. de los Deb.)

— Dice el *Monitor*: El ministro del interior acaba de hacer saber al consejero de Estado, prefecto del Bajo-Rin, que la nota remitida al gobierno frances por el gobierno suizo contiene las satisfacciones que se podian desear, y que así no hay inconveniente en que las relaciones de comercio, que se habian suspendido, continúen desde este momento, así como tambien el libre tránsito de los viajeros. — A consecuencia de esto se han dado las órdenes para que cesen las medidas prohibitivas establecidas en la frontera.

— Una carta de Sevilla de 1.º de Noviembre habla de un movimiento carlista en Montilla. — Sabemos por un buen conducto que el 26 de Octubre Carlos V ha sido proclamado en Lorea, uno de los pueblos principales de Murcia, como que cuenta 21 mil almas. Este movimiento, que se habia procurado reprimir, ha costado la vida à algunas personas. — Una carta del cuartel general de Cataluña dice, que los carlistas han fundido en poco tiempo cuatro cañones, dos de à 8, uno de 6 y otro de 4. Ahora se ocupan en fundir un mortero y granadas. Han establecido tambien algunas fabricas de pólvora, y una imprenta que va à dar presto un periódico. Estos detalles, que son positivos, pueden dar una idea de la buena organizacion de los carlistas en Cataluña. Cabrera les ha enviado caballos, y les ha pedido soldados de caballería que promete restituirles montados, equipados é instruidos.

— Las tropas de Cristina han perdido en Guadalupe 3 compañías, que han desaparecido à la vista de 3 lanceros carlistas, dejando en manos de estos al comandante y al comisario de guerra. Habia en Guadalupe un cuerpo de 1500 hombres de guardias nacionales movilizados, que en lugar de replegarse à Puente del Arzobispo, se dispersaron en todas direcciones al acercarse Gomez. (Gac. de Francia.)

— Algunos españoles creen, dice el *Centinela de los Pirineos*, que si las còrtes de Madrid pidiesen à las Potencias de la *cuadruple-alianza* una intervencion franca y directa, estas no dejarían de concedérsela para aniquilar la hidra que devora à la España. Nosotros no lo creemos, y bastaría citar las palabras de la *Gaceta de Augsburgo*, que es el órgano oficial de los gabinetes del Norte. Este periódico decía, no há muchos dias, que las còrtes del Norte *debían* acreditar à sus enviados cerca de Don Carlos; y añadia, que la Inglaterra no dudaría de hacer otro tanto cuando hubiera comprendido mejor sus intereses. Si esta es la voluntad de las còrtes del Norte, ¿se podrá creer que el gabinete de las Tullerías quiera pagar tan mal la benevolencia con que aquellas la miran? ¿Querrá el gobierno frances enviar un ejército en favor de la constitucion? ¿Podrá desmentir así sus antecedentes?...

— A falta de recursos el gobierno de Cristina da esperanzas à sus acredores y les propone en una nota oficial, que trae el *Monitor*, el cambio para 1.º de Diciembre próximo de sus cupones en bonos del tesoro, y à seis y doce meses de término con interés. Estos bonos valdrán tanto como las dele-

gaciones sobre la isla de Cuba: haga lo que quiera el tal gobierno, que no podrá disimular su bancarrota ni restablecer su crédito, que ha perdido enteramente. (G. de Lang.)

Lisboa 3 de Noviembre à las tres de la tarde. — El movimiento de reaccion para quitar la constitucion y proclamar la carta de D. Pedro no ha salido bien: los ingleses que habian desembarcado de la escuadra para sostener à la Reina, se han visto obligados à reembarcarse. Los franceses han quedado neutrales en este negocio. El general Freire ha sido muerto por el pueblo, y ha corrido bastante sangre.

Bayona 21. — La casa de Burdeos de Inigo y Ezpeleta, muy relacionada con Mendizabal y que dió à la gobernadora 50000 pesos fuertes, acaba de quebrar. — El incendiario Lebeau ha llegado aqui, llamado por el gobierno frances.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El cuartel Real continúa en Durango.

Madrid 13 de Noviembre. — Se sabe de cierto que ha sido depuesto el general Rodil; que el mando de todas las tropas se ha dado à Narvaez, y que este está encargado de llevar à efecto las providencias del gobierno. Pero la dificultad está en si Rodil obedecerà ó si tomarà otro rumbo, como se sospecha con algunos datos. — Las noticias y cartas que han llegado anoche de Portugal y el saberse de positivo que en Lisboa habia dado principio una reaccion que ya costaba bastante sangre, y que todavia las noticias no la daban por concluida, produjo cuestiones acaloradas en el café nuevo, donde se reunen los bullangueros: afortunadamente no tuvo trascendencia, gracias al buen sentido de las tropas, que actualmente tienen una singular cordura. Sin duda el mismo peligro inminente en que estamos, impone comediamento, y la gran complicacion de los sucesos de Extremadura es otro motivo para que se esté en la expectativa; pero existiendo como existe tanta efervescencia, no es posible asegurar la tranquilidad en lo sucesivo. — La faccion de Gomez habia hecho un amago sobre Badajoz, en cuya ciudad se daban prisa para reunir elementos de defensa. — El correo de Andalucía llegó anoche tarde, y no ha traído noticia de importancia. De cualquier modo es difícil pronosticar el giro que tomará esto. El gobierno se encuentra en una posicion espantosa, y lo peor de todo es la falta de recursos para atender à la manutencion de las tropas.

Idem 15 de Noviembre 1836. — Las circunstancias son à cada momento mas críticas, la ansiedad se aumenta considerablemente, la guarnicion de la Capital está toda sobre las armas desde anoche dentro los cuarteles. La guardia del principal (casa de correos) ha sido reforzada con 200 hombres, y durante toda la noche patrullas de infanteria y caballeria han recorrido las calles. Los comandantes de la guardia nacional han sido llamados y se les ha hecho responsables sopena de la vida, si la tranquilidad de la milicia se altera, esto es una gran imprudencia.

Como los actuales ministros conocen ya el triste estado de la opinion y no tienen fuerzas para luchar contra las circunstancias, algunos de ellos han manifestado la idea de abandonar sus puestos. La dificultad está en encontrar quién los reemplaze, sin embargo se dice que no hay mas remedio que abandonar el poder.

El general Evaristo S. Miguel es el designado ya para reemplazar à Rodil en el ministerio de la guerra. Sobre los demas hay algunos candidatos; los contrincantes son Olózaga, Seoane y Caballero. — Como el espíritu público está tan apagado, estas mutaciones se miran con indiferencia, porque todos los sugetos que andan en el juego están enteramente desconceptuados, y son de varias pandillas de las que hasta ahora nos han mandado con el buen éxito que se ve.

Aun es un enigma el estado de las cosas entre Rodil y los demas generales que están à la vista de Gomez. El gobierno ha dispuesto desde aqui algunos movimientos ó combinaciones militares contradictorias à las disposiciones acordadas por Rodil, de suerte que ahora se halla el gobierno en un nuevo conflicto. Rodil mandó à Narvaez que hiciese un movimiento sobre Toledo y bajase à Ciudad Real; el gobierno al saber esta disposicion previno à Narvaez lo contrario, mandándole continuase hacia Extremadura para cumplir las órdenes verbales que habia recibido en Madrid; y ahora los carlistas habiendo hecho movimiento en dos divisiones; la una

mandada por Gomez se ha dirigido hacia Andalucía, y la otra mandada por Cabrera hacia la Mancha, de suerte que nuestras tropas todas están por Extremadura. Se me ha asegurado tambien, que Alaix ha resistido entregar el mando, de suerte que esto y los antecedentes de Rodil complica talmente este asunto, que es imposible adivinar cuál sera el desenlace de todo esto.

Por otra parte las noticias de Andalucía son muy tristes; aquellas autoridades no pueden ya sacar partido de las milicias nacionales que se han anonadado y abatido de modo que no hay quién pueda moverlas. Tal es el resultado del buen acierto en las operaciones militares; los sucesos de Córdoba y Almadén que pudieron evitarse si los generales hubiesen llenado sus deberes, han dado margen à que se pierda toda la confianza, y à que se introduzca un terror pánico.

De todas las inmediaciones de esta córte se vienen à refugiar aqui todos los que tienen algo que perder; lo mismo sucede con la Mancha alta y baja.

Los carlistas en Cataluña están muy boyantes, y el espíritu público de esta provincia se reanima. Lo mismo sucede en Aragon y Valencia de donde escriben de un modo lisonjero à nuestra causa.

Han venido expresos y oficios de Espartero, y no hay novedad por la parte de Navarra, aunque se teme mucho y no se tiene confianza de que deje de ocurrir algun suceso.

Son tan contradictorias las noticias de Portugal que no es posible fijarlas de un modo positivo. El Embajador de esta Potencia tuvo ayer con el de Francia una conferencia que duró tres horas. Se nota que hay bastante union entre ellos y el de Inglaterra, pero el de Francia se mira aqui con mucho cuidado y se espia cuanto hace para dar una idea de la desconfianza; un jóven llamado D. José Machon que era secretario cesante de embajada, ha recibido orden de salir de aqui del modo mas pronto y riguroso, y eso solo porque se notó que comunicaba con dicho Embajador. Sobre esto se han promovido contiendas y polémicas muy acaloradas en los periódicos.

Id. 16. à las dos de la tarde. — Ayer indiqué las novedades ocurridas y omití manifestar la causa particular de ellas, porque no tuve seguridad: se ha sabido despues que los partidarios de Mendez-Vigo, que están en esta, en los que figuran como cabezas, Gamindez, diputado que fue de las anteriores córtés, Milan joven oficial muy exaltado ayudante del dicho general Mendez-Vigo; Calvo de Rosas, Caballero y otros varios querian ensayar un movimiento de insurreccion en favor de sus pretensiones, y esta es la razon porque el gobierno tomó disposiciones preventivas. No hubo pues realizacion, porque aun no está dicho partido con suficiente fuerza para promover la reaccion à que aspira. La cosa ha quedado asi, y ya ayer dejaron de notarse las patrullas, aunque sí están tomadas medidas para ocurrir à cualquier suceso.

Anoche se aclaró en la mayor parte el enigma de la posicion y circunstancias entre el general Rodil y el gobierno. Con motivo de haber recibido el último un pliego del diputado Cardero, de cuya mision tengo hablado, concurrieron los ministros à las córtés, y à las tres de la tarde quedaron estas en sesion secreta que duró hasta las seis. En ella dieron cuenta dichos ministros de los pliegos, cuyo contenido en sustancia es como sigue: Que llegó al cuartel general de Rodil: que este no quiso ni aun recibir los pliegos del gobierno: que no le escuchó, y le mandó que saliese inmediatamente, pues de lo contrario le mandaria fusilar: que apelando Cardero à la amistad que le unia à dicho general, trató de suplicarle que le escuchase; y que firme aquel en su propósito le hizo salir acompañado de una escolta, diciéndole por única contestacion que dijese à los ministros, que él batiría à Gomez y despues vendria à la córte à dar cuenta de su conducta, y à pedirla. Las tropas que manda el general Alaix, al saber que el gobierno quiere separar del mando à su general, le han proclamado de nuevo y no permiten la separacion. El general Narvaez, instrumento sometido al gobierno, está en Talavera sin poder adelantar paso, y siendo expectador de la contienda; de manera, que estamos en una crisis terrible sin que se pueda aventurar cuál será el resultado. En el congreso parece que no se pudo tomar ninguna resolucion en vista de tal complicacion de cosas. El gobierno quedó, ó aseguró que por su parte trabajaria en arreglar este asunto en cuanto le fuese posible. Tambien propuso à las córtés, el que se le autorizase para tomar todas las medidas que reclamase la necesidad, entre ellas la de poder infringir la constitucion para

arrestar à quien tuviese por conveniente, sobre cuyo particular no se resolvió la cuestion.

Para hacer ver el desconcierto de estos gobernantes, solo se indicará el siguiente hecho. Rodil pedia con urgencia zapatos para la tropa y le mandaron 3000 pares; pero siendo estos de medida corta, han tenido que volver los zapatos y la necesidad ha quedado en pié.

La faccion de Gomez entró ya en Andalucía, aunque no hay parte que diga su verdadera posicion. Se mantiene la noticia de que ordenada en dos divisiones, la una hizo su entrada en Almagro. Que han entrado en esta poblacion en número de 800 caballos, es evidente; pero no hay quien asegure si esta fuerza pertenece á la faccion, ó son otras facciones reunidas y mandadas por Palillos que anda por la Mancha. Por último, son tan inciertas las noticias, que á cada paso se contradicen, porque como los generales no dan partes, solo se reciben algunos de tal cual autoridad de los pueblos, que no suelen ser los mas exactos.

Son las dos de la tarde y aun no se ha recibido el correo de Andalucía, por lo que este es otro motivo para carecerse de noticias.

El gobierno sigue en gran cuidado con el ejército del norte, porque avisos que ha tenido anoche, le indican ó que se ha vuelto à poner el sitio de Bilbao, ó se prepara una grande expedicion contra esta Capital.

El estado de la opinion pública sigue lo mismo y en aumento su abatimiento. El gobierno y las córtes abrumados de tal modo, que no saben que partido tomar. Los apuros crecen en términos, que cada dia hay mayor peligro.

La gaceta de hoy publica ya la destitucion del general Rodil, por si esto tranquiliza un poco los ánimos; pero la cuestion principal está en pié, y no sabemos si al extenderse por las gentes todo cuanto ha ocurrido y ocurra con este general, habrá alguna asonada.

Para dar una idea del peligro en que están los ministros, diré lo siguiente. Reunidos en consejo, cuando no están en las córtes, salen de él por la noche à las cuatro y cinco de la madrugada, y lleva cada uno una numerosa escolta de hombres armados y encapados delante de los coches y al rededor de los mismos, hasta que quedan en su casa.

De Portugal no han venido nuevas noticias.—En la militia nacional movilizada hay grande desercion.

Solo con una intervencion pronta se salva este país de los grandes sucesos que le amenazan. Si no se verifica, nuestra situacion no varía, y los acontecimientos serán prolongados y funestos. Ni las actuales córtes, ni los ministros están ya en el caso de sacarnos de este piélago. Las unas por inútiles y los otros, porque sobre no tener opinion, han perdido ya el tino, y cada dia encienden mas la guerra.

Hernani 15.—No hay novedad en esta línea. Ayer se pasaron 2 ingleses y el asistente del gobernador con un hermoso caballo.

Tolosa 16.—Acabamos de saber que han abandonado las filas enemigas 11 artilleros, presentándose en el cuartel general.

Estella 17.—Después de la intentona que los revolucionarios hicieron sobre esta ciudad han marchado á Lerín y Pamplona.—Ayer se han presentado 3 argelinos de infantería con armas y un oficial de caballería del 5.º ligero.—No se oyen sino lamentos de los infelices à quienes ha cabido la mala suerte en las últimas correrías del enemigo.

En carta de Burgos se asegura, que una division de Gomez se ha dirigido hacia la Mancha y otra ha contra-marchado hacia Sevilla.

El *Duende* dice: "incomprensibles son, así como son inescrutables los decretos de la Providencia, los planes de nuestros generales para exterminar la faccion rebelde. Siempre se manifiestan á los ojos del vulgo contrarios à lo que se había esperado, y lo que es peor, los resultados no les son por lo comun favorables. Digalo entre mil ejemplos la ingeniosa contradanza que ha presenciado Sierra-Morena entre Gomez y Rodil. Hallándose el 1.º situado en Almodovar, y el 2.º en Fuencaliente à guisa de buenos danzantes que combinan sus mudanzas como por instinto para evitar un coscorron, se corrieron à la par el uno à Villanueva de los Infantes, y el otro à Almaden donde refrescaron los facciosos é hicieron à

nuestra causa un daño de gravísimas consecuencias. Este modo de obrar será en extremo adecuado à la conveniencia de personas y cosas determinadas; pero estamos en la persuasion de que es altamente perjudicial à la causa de la patria y de la libertad: mas claro, estamos persuadidos de que se nos engaña groseramente à cuantos nos hemos comprometido por esta causa.....Mientras veamos que se están conquistando los primeros destinos por la oscura audacia, y que el patriotismo se hace consistir en gritar y rebañar lo que se pueda: mientras veamos seguir los torpes manejos en la hacienda, el desconcierto y dislocacion en todos los ramos: mientras se consumen millones y mas millones sin saberse en qué, pues todas las cargas del estado se hallan cada vez mas desatendidas: y mientras veamos à nuestros gobernantes convertidos en solícitos agentes de los intereses extranjeros, y à estos sitiarnos à todas horas y en todas partes, dictándoles la ley en todas sus resoluciones con vil mengua del nombre español y en su afrenta..... mientras veamos tantas otras cosas, que la pluma se resiste à expresar, solo podremos decir, que se nos vende. Mucho y muy inútilmente se ha declamado en los papeles públicos contra la funesta influencia que en esta última época han tenido en los negocios militares los que en *Ayacucho* perdieron para el imperio español aquellas ricas posesiones; si por una casualidad hubiera sucedido lo que allí sucedió por efecto de causa extraña al interés del gabinete español, y esta misma causa da impulso à lo que por aquí nos pasa ¿qué consecuencia sacaría el raciocinio de cuantos no fuesen interesados en este juego de cubiletes? Quede al juicio de nuestros lectores.

Se lee en el *Mundo*: "en el actual orden de cosas ¿ha visto el pueblo mejorada su suerte en manera alguna? ¿Ha notado mas que una mudanza continua de hombres y cosas, sin que en la esencia haya variado en nada su posicion? Al contrario: apelamos al testimonio de la propia conciencia de los actuales secretarios del despacho, à todos los pueblos, à todas las provincias de esta vasta monarquía, y ellas nos dirán cuál ha sido la conducta de aquellos, y lo que hemos adelantado durante su triste administracion. No estamos en el caso de que nos satisfagan gacetas extraordinarias, ni partes forjados tal vez en los gabinetes ó despachos de quien tenga interés en presentarlos à medida de su desco. Estamos sí en el de obtener bienes y goces reales y positivos, ó de que si la suerte es contraria al éxito de nuestras armas, ó no tan favorable como desearíamos, se nos digan las cosas clara y terminantemente, sin misterios ni ocultaciones que solo producen la ansiedad, el descontento y la desconfianza."

Cataluña. De las fronteras con fecha del 4 de Noviembre dicen à la *Gaceta de Languedoc*: que el ejército realista de Cataluña es cada vez mas numeroso y está animado del mejor espíritu: que en los últimos quince dias los revolucionarios atacados en diferentes puntos han tenido la pérdida de 59 muertos y 160 y tantos heridos que el dia 23 de Octubre dió Tristany un brillante ataque à una columna enemiga compuesta de 4000 infantes y 150 caballos, dispersándola y persiguiéndola hasta Torrá: y últimamente dice, que el campo de Tarragona está otra vez cubierto de gruesas columnas carlistas que le recorren sin ningun género de oposicion.

Parte telegráfico. — *Perpiñan 8 de Noviembre à las 9 de la noche.* — El 26 Don Carlos ha sido proclamado en Lorca; este movimiento, difícilmente comprimido, ha costado la vida à 13 vecinos. — *Foreadell* se ha dirigido à Benasal. — La guardia nacional de Valencia no se ha movilizado. Muchas partidas recorren este reino. — Ha habido algunos encuentros en los distritos de Tarragona y Berga. — Los carlistas vuelven à aparecer en todos los puntos de Cataluña interceptando las comunicaciones, é insultan y amenazan las plazas fuertes.

Por carta de Zaragoza sabemos que en los alrededores de Tortosa fue sorprendido el 5 del actual un destacamento de caballería enemiga, y hecho prisionero por un batallon perteneciente à la division de Tristany.

Continúa el sitio de Bilbao, aunque el tiempo sigue lluvioso.

DEL VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DE 1836.

MINISTERIO UNIVERSAL.

Secretaria de Estado y del Despacho de la Guerra.

PARTES RECIBIDOS EN ESTA SECRETARIA.

EJÉRCITO REAL. — Excmo. Sr. — Las armas del REY han obtenido una nueva victoria, repeliendo la audacia del enemigo. Al rayar el día reunió el rebelde Espartero sus fuerzas en las alturas de Sestao, y descendiendo por la parte del Desierto, pasaron un puente que habían colocado frente de San Nicolás, y se dirigieron por Baracaldo á Burceña. Tomadas las posiciones marcadas en mi línea, desde la cabeza de la playa de dicho Burceña al puente de Castrejana, cubiertos los vados de Ibarza, Achandía, Suvilleta, Ibargoche, Puertoreco y los demas puntos por Alonsotegui á Sodupe y Oquendo, dejé encargada la defensa del citado puente de Castrejana al brigadier D. Prudencio Sopelana, con una columna de preferencia compuesta de las compañías de granaderos y cazadores del 2.º de Guipúzcoa, 1.º, 4.º y 3.º de Alava; la del de Alonsotegui al 2.º comandante del 1.º de Alava D. Hermenegildo Lazcano, con 3 compañías del mismo; la del de Lacuadra al de igual clase del 4.º de Alava D. José Rey, con 3 compañías de este y del 3.º; y la del de Burceña al comandante del 8.º de Vizcaya con su fuerza, me trasladé á la vanguardia donde se hallaba el brigadier D. Castor Andechaga que con el 7.º de Vizcaya á mi llegada rompió el fuego en la primera altura de sobre el convento de Burceña á las doce del día, y colocados en escalones, los atraje retirándome hasta el referido puente de Castrejana. Prolongada la línea enemiga en todo mi frente se ha generalizado el fuego, habiendo intentado forzar el paso de los puentes de Castrejana y vado de Suvilleta; pero cargando sobre ellos por el primero, se les ha desalojado de casas, alturas, hermita de Santa Aguada, y tomado la última eminencia; y apesar de la tenaz resistencia se les ha puesto en vergonzosa fuga al caer la noche. Siguen al talon algunas fuerzas, y se van reuniendo algunos prisioneros, municiones, cureñas y mulas de brigada. Nuestra pérdida no es de consideracion: la del enemigo debe ser bastante, pues quedan muchos muertos sobre el campo. Reuniré con prontitud los datos oportunos para poder dar á V. E. el detalle de esta accion, que no dudo habrá quitado á Bilbao la esperanza del auxilio á que aspiraba, y facilitará su rendicion. Quedo sobre la misma línea con los batallones acampados, por si el enemigo se rehace é intenta volver á atacar. Todos los gefes, oficiales y tropa se han comportado á mi satisfaccion, y recomendaré á los que mas se han distinguido. Lo que espero se servirá V. E. elevar á S. M. — Dios guarde á V. E. muchos años. Altura de Castrejana Noviembre 27 de 1836. — Excmo. Sr. — Bruno de Villarreal. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Sitio de Bilbao. — Excmo. Sr. — A las nueve y media de esta mañana se ha roto el fuego contra S. Agustin, segun lo anuncié á V. E. en mi parte de anoche, y se continúa con el mayor vigor. Se ha cortado el puente de Burceña para impedir el paso á la columna de Espartero, que me parece se dirige á aquella parte, la cual he reforzado con dos batallones y dos cañones de á 8. Es cuanto por ahora puedo manifestar á V. E. por si lo estimare digno de la consideracion de S. M. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Olaviaga 27 de Noviembre de 1836. — Excmo. Sr. — El Conde de Casa-Eguía. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Sitio de Bilbao. — Excmo. Sr. — Despues de lo que dije á V. E. en mi parte de este mediodía se ha continuado un fuego vivísimo contra la plaza; y habiendo oido el de la columna que atacaba nuestras posiciones, dejando mis órdenes al comandante general de ingenieros, y comandante de la línea para que se asaltase el convento de San Agustin, pasé á las inmediaciones de Burceña para auxiliar al ejército con cuantas fuerzas me quedaban disponibles, y no permitiéndome mis ocupaciones detenerme en detalles, que dejó para mas adelante, debo poner en conocimiento de V. E., que la victoria ha coronado las dos acciones. El ejército ha rechazado al enemigo con el mayor valor, y las tropas que atacaban la plaza han tomado por asalto el expresado convento de San Agustin, salvando entre la inmensa pérdida que ha sufrido la plaza 75 prisioneros, que he remitido al comandante general de Vizcaya para que sean conducidos á depósito, y 24 heridos que pasarán al hospital de Munguía. Es cuanto me permite el tiempo poner en conocimiento de V. E., para que hallándolo digno del de S. M. lo eleve á su Soberana consideracion. — Dios guarde á V. E. muchos años. Olaviaga 27 de Noviembre de 1836. — Excmo. Sr. — El Conde de Casa Eguía. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Comisaria Regia del Señorío de Vizcaya. — Excmo. Sr. — La columna enemiga ha sido batida y rechazada. En el puente de Castrejana á cuya cabeza ha llegado parte de sus fuerzas y en el vado de Suvilleta que ha intentado pasar, solas algunas compañías de nuestras tropas, que entusiasmadas con la noticia que en aquel momento recibian de la toma de San Agustin por asalto, han cargado con el mayor denuedo sobre el enemigo; y es presumible que no aventure nueva tentativa. La pérdida de los contrarios ha debido ser de mucha consideracion, atendido el vivo fuego casi á quema-ropa que han sufrido, al paso que la nuestra parece ser insignificante. El asalto á San Agustin ha sido terrible, y S. M. tiene en este hecho heroico una prueba mas de lo mucho que debe esperar del valor de sus leales soldados: caminando sobre escombros y arrostrando el mortifero fuego de todas las baterías enemigas, el de fusilería y la multitud de bombas y granadas que dirigian al sitio de la brecha han sabido vencer con una serenidad imperturbable tan horrosos obstáculos: una porcion de muertos, víctimas del primer ardimiento de nuestros soldados y 74 prisioneros han perdido en el convento los enemigos: otros, que segun se me asegura permanecían refugiados en las bóvedas de la iglesia, sucumbirán tambien al impulso de las llamas, atizadas por los contrarios que están consumiendo el edificio: la inseguridad que ofrecía su recinto á nuestros soldados y el deseo de adquirir nuevas ventajas sobre los sitiados los han conducido á apoderarse de otra casa inmediata, y se me informa en este momento que son dueños tambien de un palacio contiguo muy fortificado, y cuya posicion por nuestra parte facilitará para mañana la entrada en la poblacion. — Si se exceptua el quebranto de una pieza de bronce que una bala enemiga le ha llevado casi la mitad, nuestras baterías no han experimentado pérdida ni deterioro que merezca mencionarse. — Lo pongo en noticia de V. E. por si lo considera digno de elevarlo al conocimiento del REY N. S., pudiendo asegurar á S. M. que los resultados morales, mas aun que los materiales de los sucesos de hoy han de influir poderosamente para el triunfo de su santa causa. — Dios guarde á V. E. muchos años. Deusto 27 de Noviembre de 1836. — Excmo. Sr. El Marques de Valde-Espina. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

EN LA IMPRENTA REAL.

DEL VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DE 1836

Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra. ... V. R. en mi parte de este medio se ha continuado en el...

Comandante Real. ... La columna enemiga ha sido batida y rechazada. ... El enemigo se ha retirado con el mayor desorden...

MINISTERIO UNIVERSAL. ... Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra. PARTES RECIBIDAS EN ESTA SECRETARIA.

Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra. ... El ejército Real. Las armas del REY han obtenido una nueva victoria, repeliendo la audacia del...

Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra. ... El ejército Real. Las armas del REY han obtenido una nueva victoria...